

# La Vendée

À CHAVAGNES-EN PAILLERS, LES ENFANTS JUIFS CACHÉS RENDENT HOMMAGE À LEURS SAUVEURS

## «Ainsi, nos descendants sauront...»

Les anciens enfants cachés juifs de Chavagnes ont rendu hommage à leurs familles d'accueil. Une plaque a été inaugurée à leur mémoire sur l'un des murs de la mairie.

**D**imanche dernier, la commune de Chavagnes-en-pailleurs et ses habitants ont écrit une nouvelle page de leur histoire, place de la mairie. Un hommage leur était rendu, par ceux, qu'ils avaient recueillis quelques décennies plus tôt : les enfants juifs de la seconde guerre mondiale.

C'est à l'initiative de Mme Gosley, une enfant juive de l'époque, alors âgée de 4 ans, que les familles d'accueil chavagnaises ont reçu à juste titre les honneurs d'un tel geste. Pour ces remerciements, elle est parvenue à retrouver 32 enfants juifs venus témoigner de leurs joies et espoirs, ce dimanche : «Nous avons survécu grâce à tout un réseau de solidarité. À l'époque, on nous disait que c'était normal et naturel de nous recueillir. Mais quel miracle que c'était d'être enfin inclus ! Vous ne dites rien de spécial, mais vous nous avez sauvés la vie, le moral, la foi et notre espoir en l'humanité. Si tout le monde avait été normal, il y aurait eu moins de morts», déclare Odette Meyers, enfant recueillie en 1942.

À l'occasion de ce retour, une plaque commémorative a été dévoilée place de la mairie, pour se souvenir... : «Un devoir de mémoire envers les victimes de l'holocauste», déclare Mme Gosley.

Les familles d'accueil étaient représentées par les deux survivantes de ces familles, Marie-Élise Roger et Armande Chauvet, et beaucoup d'enfants chavagnais de l'époque. Le maire de Chavagnes, Claude Couteau a voulu saluer cet hommage : «Chavagnes et ses familles ont accueilli, caché et sauvé une soixantaine d'enfants. Il est important de rendre hommage aujourd'hui à ces actes courageux de la période trouble de la seconde guerre mondiale. Depuis mai, la commune accueille d'autres réfugiés du Kosovo. La découverte de cette plaque doit être un instant solennel et rempli d'émotion. Ainsi, nos descendants sauront...»



**Armande Chauvet et Marie-Élise Roger ont été remerciées de leur bravoure et de leur courage, même si pour elles, c'était un acte «normal et naturel». Marie-Élise Roger va recevoir la très prestigieuse «Médaille des Justes de la Nation» le 14 novembre prochain. Pour l'occasion, un représentant de l'ambassade d'Israël sera présent.**

**La plaque a été dévoilée par deux enfants : l'un représentant les anciens enfants cachés, l'autre les familles d'accueil chavagnaises.**

### Le mystère entoure encore la présence des enfants juifs

Beaucoup de mystère demeure encore, quand au choix de Chavagnes comme commune d'accueil de ces enfants juifs. Selon les témoignages reçus par le maire, ils seraient arrivés par petits groupes de frères et sœurs, escortés par une assistance sociale, par train jusqu'à Montaigu, puis en voiture à cheval jusqu'à Chavagnes, d'où ils étaient répartis dans les familles du bourg et des villages. Là, ils allaient passer pour des enfants réfugiés catholiques et jusqu'à la fin des années 90, ils resteraient convaincus d'y être, chacun dans son groupe, les seuls enfants juifs. En effet, ils avaient reçu la consigne de ne jamais dire qu'ils étaient juifs pour aucun prétexte. D'autant plus, que pendant cette période de grande confusion qu'a été l'Occupation, des Allemands résidaient dans le Petit séminaire.

